
不知从何时起，“体育老师”居然也成了
一个“梗”。譬如某人数学不行，或英语很差，
就说是“体育老师教的”。把一些声名不佳的
“黑锅”都甩给了“体育老师”，似有明显的专
业歧视。在一般人眼里，似乎语数外的难度
就高，而音体美就必定用脑简单。于是乎很
多读书成绩不理想的，就改读艺术体育专
业。有位朋友是大学艺术类老师，他经常接
到学生家长诸如“我孩子读书不灵或不爱读
书，想报考您这里”之类的请求，朋友很是愤
然：你们孩子书读不进就来我这里，难道我们
画画的智力都低人一等么？真可谓“伤害性
不大，侮辱性极强”。

体育老师的莫名“躺枪”，其实与我们素
来不重视体育有关。即使在今天，国人还依
然保持着“重金牌，轻体育”的习惯。因为在
中国教育体系里，以前是没有正规体育课的，
所以一些西方人已经玩得很溜的运动，对我
们来说却非常隔膜，据说当年清廷某高官出
使英国，大受款待，一位英国皇族还亲自上
场，表演了一局网球赛，以娱嘉宾，某官顶戴
花翎端坐观赛，待皇族打完球大汗淋漓地跑
过来问他观感如何时，某官戚然曰：好是好，
就是太辛苦，何不雇个两人来打呢？

清华大学有一位著名体育教育家马约
翰，很可能就是我国大学里最早的“体育老
师”。虽然他名字像老外，但实际却是生于厦
门鼓浪屿一个基督教家庭的中国人。马约翰
毕业于圣约翰大学，他早在1914年就来到清
华学校执教体育，开创了中国现代体育教
学。那时学生有些还穿着长袍马褂，根本没
有体育锻炼的习惯，甚至为了逃避体育课而
躲起来，是马老师拿着本子一个个去说服动
员，把学生赶到了操场上。马约翰教学很严

格，他制定一套“体测指标”，如果不达标，学生
将不予毕业，当年的吴宓、梁实秋，都曾因体测
不过关而被“关”。然而，探索总难免有代价，清
华才子潘光旦，就是在体育课上跳高不慎而
摔断了腿，不过这事倒不能怪马约翰，主要是
被庸医误诊而感染，最后不得不截去了右腿。
在我印象中，有很多“牛人”都和“体育老

师”有关。如著名教育家、南开系列学校创始
人张伯苓先生，就是最早将奥运概念带入国

内的老师，被誉为“中国奥运第一人”。他身
为校长，却亲自抓体育，强调“强国必先强种，
强种必先强身”，学校各年级均设体育课，每
天下午“三点半”，张校长要求学生必须到操
场放松锻炼，他所力倡“教育里没有了体育，
教育就不完全”的理念，即使放今天依
然有先见之明。
曾任故宫博物院院长，也是金石

考古学家的马衡，是上海富商叶澄衷
的快婿，年轻时锦衣玉食，常在叶家花
园里以骑射为乐。后经兄长马裕藻介绍来到
北京大学教书，起初蔡元培也不知他在金石
学方面的成就，看他骑术不错，就请他兼上体
育课，专授学生马术。其实马衡擅书法篆刻，
精研经史金石之学，1922年他在北大成立
的“考古研究室”，是中国乃至东亚最早的考
古学专门机构，其后随着马衡《中国金石学概
要》出版，一举奠定了他的学术地位，并被郭
沫若誉为“中国近代考古学的前驱”。试想这
样深邃博学的“体育老师”，人生能得几回遇？

香港中文大学创始人钱穆先生，是一位
从未读过大学的大学老师，他从一名中学未
毕业的乡村教师，成长为与陈寅恪齐名的史
学大师。同时代的史学家杨树达更是对钱穆
推崇备至，称他为“并世史家能见其大者，当推
此为第一人矣”！然而，钱穆之所以在学术上
有如此成就，就是得一位“体育老师”之开悟。
钱穆在一本《师友杂忆》书中所记，他儿

时在无锡荡口镇的果育学校念书，他说那时
宿学硕儒多的是，所以学校里文史老师并不
稀奇，稀奇的倒是教体育和唱歌的两位老
师，开风气之先，乃一校一镇之众望所归。
教体育的钱伯圭先生，曾留学日本，思想开
明，某日牵着钱穆之手问道：听说你能读《三
国演义》？钱穆答是。但伯圭师立马告曰：
“此等书可不必再读！此书一开首即云天下
合久必分，分久必合，一治一乱，此乃中国历史
走上了错路，若如今欧洲英法诸国，合了便不
再分，治理了便不再乱，我们此后正该学他

们！”体育老师的这番话，当时如“巨雷
轰顶”，使十龄童的钱穆“全心震撼”，从
此钱穆数十年之用心，全在思考这一问
题上，他晚年回忆说：“余之毕生从事学
问，实皆伯圭师此一番话有以启之。”
说来也巧，我当年二十来岁拜访吴颐人

老师，他正在上海县少体校任职，也是宽泛意
义上的“体育老师”，三十年后，吴老师著作等
身，成了书画印三绝之名家，又培育了女儿吴
越，乃影视界当红之实力派明星。而在吴老
师的门下，居然又有两位弟子也是“体育老
师”，一位唐之鸣在上师大，一位陆曙光在北
桥中学，但他们业余把书画篆刻都玩得很出
色，又教出弟子一大片。看来“体育老师”成
了一个“梗”，还真不是“盖”的。

管继平

体育老师的“梗”

作家中很有些
具有幽默感的人，
读他们的作品，听
他们聊天是件愉快
的事，懂得人性，具
有童心是他们共同
的特点。
法语翻译家周

克希先生最近在华
师大出版社精选并
翻译出版了最新
《安徒生童话选》，
这本天蓝色典雅可
爱的小开本书封底
写着：“献给0—99岁的所
有人。孩子们从故事里看
到彩虹，大人从书中读到
自己”。丹麦著名作家安
徒生“以孩童的眼光和诗
人的手笔写下了文学世界
中的极品（周作人语）”，他
创造了以儿童视角代替成
人的全知视角讲故事，人
性的升华自然发生，虽然
大多数故事悲剧色彩浓
重，字里行间却又那么抒
情浪漫。
我童年时错过读安徒

生童话，直到18岁才从一
位文学长辈手中借到这本
书，喜极而泣。这次周克
希先生签名寄赠他的新
译，使我得以重温那些亲
切隽永的文字。周克希先
生在“译者序”中提到他翻
译书中《丑小鸭》《有点意
思》篇时被打动的心情，他
珍视那些“在泪眼婆娑中
写下的文字”。为儿童翻
译童话书是周克希先生近
十来年的事，《小王子》《爱
丽丝漫游奇境记》《安徒生
童话选》三本书的翻译过
程，相对于之前翻译普鲁

斯特于他无疑更
轻松和愉快，他还
乐呵呵地为《小王
子》画了彩色插
图，甚至开了画
展。聊到这些，周
克希先生脸上浮
现顽皮的笑容。
他喜爱小孩子，不
用我开口讨，每出
一本童书都直接
签名送给我外孙
女啦啦留作纪念。
赵丽宏老师

的散文佳作是编选入中小
学教材中最多的当代作
家，近些年他涉猎儿童文
学创作领域，连续出版了
《童年河》《树孩》《渔童》
《月光蟋蟀》等优秀小说，
在全国少年儿童中很有影
响力。赵丽宏老师在读书
会上讲到他写儿童文学的
初衷，他自己也很奇怪，虽
说酝酿小说故事不是一年
两年的事情，但是进入写
作过程是出乎意料的顺
畅。他伏案时，感觉时光
飞快倒退，他已变身少年，
童年的回忆排山倒海涌
来，仿佛有人捉着他的手
在敲击键盘。

赵丽宏老师私底下并
不是话很多的人，《童年
河》中的雪弟身上颇有他
的影子，个性敏感细腻，多
才多艺，待人情深意切。
他以一位成熟作家的人生
阅历与知识学养在《树孩》
中动人地描绘自然风光，
对泥土、生命的生生不息
反复歌咏。赵丽宏的几本
童书写出不同的风格，他
很高兴自己能对当代儿童
文学有所贡献，被孩子们
喜爱让他倍感荣幸。很多
人形容著名作家为儿童写
作为“放下身段”，其实不
然，爱儿童并不需要屈尊，

人到了阅尽世界浮华的年
龄段，童心迸发人性提纯，
便是自然而然的进化。

我在读书会遇到过几
位读者，他们告诉我最喜
欢我的一本书是《亲爱的
咪咪噜》。现在回想起来，
我写爱宠咪咪噜故事时，
用的是儿童（猫咪）视角，
情感表达比对人更无所顾
忌，更浓烈，就像很多人用
中文说不出一个爱字，换
用外文一下子脱口而出。
宠物让人类变得更温柔，
我每天与咪咪噜厮混，就
像与四五岁的儿童打交
道，我们之间互相倾诉的爱
没有功利性，不期待回报，
至真至纯。猫圈有一句话，
“猫咪能有什么坏心眼”，同
样，儿童，包括童心未泯的
大人都是人中翘楚。

作家兼画家黄石以咪
咪噜为原型，创作了《咪咪
噜外滩迷失记》和《咪咪噜
与小荟》两本彩铅儿童绘
本，将他对外滩万国博览
会建筑、古典音乐的迷恋，

对小动物的爱融汇一体，
绘本高雅纯美，一印再
印。钢琴家宋思衡据此绘
本再次创意，加入古典音
乐演奏，做成一台咪咪噜
与上海外滩建筑风情动画
的多媒体音乐会，到全国
各地巡演了一百多场，每
当六一儿童节，全国各地
少年儿童都期待他去再演
一场。

有童心的作家朋友很

多，《交际与口才》杂志曾
经开过“幽默语弹”专栏，
我请童孟侯、伊人、淳子三
位上海作家每期发几束有
关“交际”与“口才”的原创
幽默语弹，作家展露童心，
又很显文字功力。这样玩
了两三年，栏目要收摊时，
作者读者都恋恋不舍。

让生活更美好的秘诀
是保有童心，祝大家长长
久久，童心不老。
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在杭州的一场分享会中，谈
到读诗，很是感慨：在一切比“快”
的当下社会，“忙”统治着生活，大
家都是追赶时间的人。停下脚步
读一首诗，仿佛是个遥远的梦想。

这其实是个假象，我们缺乏的
不是时间，而是读诗的心情。在碎
片化流动的时代，最适合随身阅读
的，恰好是诗歌。读一首五绝，仅仅
需要十几秒，喝一杯咖啡的间隙，完
全可以装下一首诗。

深层的问题，是我们的需求，生
活如果追求的都是种种量化的指
标，诗意荡然无存。内心的诗意，总
是小于一，它是对冗余杂念的排除，

是对语言泡沫的消解，是对繁杂生
活的极简，是穿越层层栅栏的自由，
正如罗马尼亚诗人策兰所说：“诗歌
是来自幸存者的碎语。”
中国这一代年轻人，走过了千

山万水，在村庄与城市、高山与平
原、故乡与异乡之间，经历了多少艰
辛！这一代年轻人最知道风雨的冷
暖，最懂得地表的起伏，最渴望生命
的燃烧。但转型社会的逼仄，又让

他们承受着物质和精神的双重
压力，他们暂时遗忘了诗歌。
但诗歌并没有遗忘他们，所

有的诗歌都来自“山重水复疑无
路”的时节，恰恰是“又一村”的

前奏。今天，我们的年轻人具备着
读诗、懂诗、写诗的巨大潜能，正在
酝酿一个充满新人文气息的“觉醒
时代”，新的文学大潮必然到来。一
切既往，皆为序章，我们经历的所有
冷暖，都必然在精神的诗意喷发中
获得炽热的表达。
在杭州说这番话，心里知道，这

不仅仅是在讲诗歌、讲文学、更是在
讲期盼、讲文化的世代交替。

梁永安

诗意总是小于一

千秋功过，后人评说。曾国藩作为晚清的名臣，是
倍受后来的政治家、军事家、学者关注的。文正公的
《家书》《日记》成为了许多人的案头书。

曾氏严格按照理学要求修身养性，以大学士倭仁
为楷模，“每日自朝至寝，一言一动，坐作饮食，皆有札
记”。将读书与修身结合起来，这使他的《日记》颇有可
观。己未（1859）四月，他有一条读诗的
日记：“读东坡‘但寻牛矢觅归路’诗，陆
放翁‘斜阳古柳赵家庄’诗，杜工部‘黄四
娘家花满蹊’诗，念古人胸次潇洒旷远，
毫无渣滓，何其大也？余饱历世故，而胸
中犹不免计较将迎，何其小也！沉吟玩
味久之！”

东坡诗见《被酒独行，徧至子云、
威、徽、先觉四黎之舍三首》，曾氏所引
之句在第一首，其诗云：“半醒半醉问诸
黎，竹刺藤梢步步迷；但寻牛矢觅归路，
家在牛栏西复西。”这是东坡在儋州时
寻访四位黎姓友人时所作的记事诗。此
诗直写醉态，一派天然。在这组诗的第
二首中有句：“莫作天涯万里意，溪边自
有舞雩风。”这是曾点“浴乎沂，风乎舞
雩，咏而归”的境界，难怪文正公羡慕不
已。陆游诗见《小舟游近村，舍舟步归》：“斜阳古柳赵
家庄，负鼓盲翁正作场；死后是非谁管得？满村听说蔡
中郎。”蔡中郎，东汉名士蔡邕，字伯喈，灵帝时，董卓强
征为中郎将，故后人称“蔡中郎”。民间南戏中有《琵琶
记》，演义蔡邕及第后弃其故妻，被牛相国招赘为婿的
故事。蔡中郎早已作古，自是任人戏说，不能自辨。曾
氏感“死后是非谁管得”心有戚戚。杜甫诗见《江畔
独步寻花七绝句》（其六）：“黄四娘家花满蹊，千朵万
朵压枝低；留连戏蝶时时舞，自在娇莺恰恰啼。”杜甫
在成都浣花溪，漫步寻花来到黄四娘家，触目之景，
信笔记下，自成天趣，似可以想见，文正公读诗时晃
首吟诵之状。

日记中的三首诗，都是诗人闲行漫步时所作。曾
国藩因自己无法达到古人的境界时常自愧。在癸卯二
月的一则日记里他写道：“万事付之空寂，此心转觉安
定。可知往时只在得失场中过日子，何尝能稍自立志
哉!”但他也清楚：“人皆为名所驱，为利所驱，而尤为势
所驱”，要“万事付之空寂”也不过是奢望罢了。
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1986年，上海第三钢铁厂的
大门缓缓打开，年轻的我怀着满
腔热忱踏入其中，成为一名焊接
技术人员。那时的我未曾想到，这
段钢铁岁月，竟为我铺就了一条
通往国际仲裁舞台的非凡道路。

1992年，一次偶然的内部招
聘考试，成为我人生的重要转折
点。彼时，我在厂里从事焊接技
术工作，外贸知识近乎空白，
却凭借英语成绩第一的优势，
意外被调入外经处。初入部
门，便迎来巨大挑战。领导交
给我一份几十页的进口板坯
合同，要求一天内完成翻译并提
出修改意见，同时还要起草到美
国收购废钢加工厂和在马来西亚
成立轧钢厂项目的可行性研究报
告。面对这些艰巨任务，我争分
夺秒、夜以继日地恶补专业知识。
回想起那段时光，正是当初

的这份坚持与努力，为我开启了
涉外工作的大门。此后，无论是
保税区国际转口贸易的复杂业
务，还是在海南设立合资公司的
艰难筹备；无论是应对棘手的海
运事故，还是临危受命领导出口

部、海运部，我都在不断学习中拓
宽着涉外实务的边界，积累着宝
贵的经验。1996年，我顺利考取上
海海事大学国际经济法研究生，
正式踏上法律学习的专业道路。
我深知，涉外法律服务绝非

纸上谈兵，唯有在实践中才能真
正掌握真知。自1996年起，我投
身于多个国家对我国产品发起的

反倾销案件的应对工作，直面美
国、加拿大和欧盟对中国钢板出
口的重重挑战。我担任企业反倾
销应诉工作小组组长，结合实际
案例，钻研WTO规则、“两反一保”
法律，为企业量身定制应对策略。

2000年，我加入美国一家律
所，专职从事反倾销法律工作，
借此机会深入了解美欧“双反”
规则与企业抗辩路径。2013年
至2018年，作为商务部专家律
师，我积极参与全国商务系统和
企业的培训工作，解读最新规

则，指导应对策略。在美国碳素
钢板反倾销案中，我帮助企业梳
理证据链、精心组织抗辩，最终
取得了良好的应诉结果。
多年前，当我成为中国国际

经济贸易仲裁委员会仲裁员时，
推荐人的那句“你要对得起‘仲
裁员’这个称号”，至今仍在我耳
边回响，时刻鞭策着我。如今，

我已成为中国贸仲、海仲、北仲、
上仲、深国仲等境内机构，以及
英国、俄罗斯、西班牙、新加坡、
中国香港、中国台湾等近二十家
境外仲裁机构的仲裁员，同时还
担任多家境内外国际商事调解
机构的调解员，参与处理境内外
仲裁或调解案件逾千件，在首席
仲裁员、独任仲裁员、共同仲裁
员和调解员等角色中不断积累
经验。此外，我代理的案件涉及
ICC国际仲裁院、新加坡国际仲
裁中心、香港国际仲裁中心、伦敦

海事仲裁员协会、伦敦国际仲裁
院等，在临时仲裁机制方面也收
获颇丰。我曾多次随中国代表团
参加联合国贸易法委员会第二工
作组关于国际仲裁的会议，积极
参与规则起草，提出专业建议。
2017年，我有幸参与发起“国际
争端预防与解决组织”，致力于推
动构建具有中国特色的国际争端
解决机制。这些宝贵经历让
我倍感自豪，中国律师已不
再仅仅是国际规则的“适用
者”，更逐渐成为全球治理的
“塑造者”，在国际舞台上发

出越来越响亮的中国声音。
39年的职业生涯，我见证了

中国涉外法治从起步到腾飞的
辉煌历程。律师，不仅是法律的
践行者，更是国家利益的坚定守
护者。未来，我将继续怀揣使
命，在“一带一路”建设的法治征
程上，砥砺前行，保驾护航。

张振安

“你要对得起‘仲裁员’这个称号”

十日谈
法治护航“一带一路”

责编：刘 芳
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